Innovation Un laboratoire bisontin distingué par un prestigieux trophée

En 2011, l'Institut national de la propriété industrielle (INPI) fête ses 60 ans d'existence et les 20 ans de ses Trophées de l'innovation, marqués par la réussite du laboratoire franccomtois Femto-ST.

Depuis 1951, l'INPI protège et valorise l'innovation en délivrant brevets (innovations techniques), marques (signes identifiant les entreprises), dessins et modèles (protège le design). Les entreprises ont ainsi un monopole d'exploitation temporaire sur leurs créations, allant de 10 à 25 ans.

Cet établissement public français basé à Paris est placé sous la tutelle du ministère de l'Economie et de l'Industrie.

A l'occasion de ses 60 ans, l'institut propose sur son site internet (inpi.fr) un focus sur 60 innovations qui ont marqué la société et les esprits, comme la pasteurisation par Louis Pasteur (1865), la Tour Eiffel (1884), la turbine à vapeur (1898), le ski (1942), le récepteur radio (1918), la marque horlogère Breguet (1798), celle de la Vache qui rit (1921), la cocotteminute (1953) ou encore le TGV (1981).

« Ce soixantième anniversaire est l'occasion de retracer l'histoire de l'INPI en matière d'innovation et de rappeler son rôle de soutien des in-



Le laboratoire Femto-St a déjà déposé 44 brevets. Il vient d'être distingué par l'Institut national de la propriété industrielle. Photo DR

dustriels », explique Christian Mulenet de l'INPI en Franche-Comté.

Stratégie exemplaire

Les inventions protégées sont nombreuses et fameuses. L'un de ces inventeurs, l'est peut-être d'avantage dans la région : la famille Peugeot. Elle a déposé son premier brevet en 1818 pour le laminage à froid des aciers, qui permet de fabriquer des outillages protégés par la marque à partir de 1858. Les Peugeot accompagneront par la suite la naissance de l'automobile.

Au XX° siècle, la région donne encore naissance à des petits gé-

nies. Pour preuve, la nomination du laboratoire Femto-ST lors de l'édition 2011 des Trophées de l'innovation. Pour leurs 20 ans, les Trophées de l'INPI ont distingué six lauréats parmi les 46 récompensés des deux dernières décennies, dont le laboratoire bisontin. Les membres du Jury ont récompensé « leur exemplarité en terme de stratégie d'innovation ».

Femto-ST, qui est rattaché à l'UTBM, l'ENSMM, le CNRS et l'Université de Franche-Comté, a déjà déposé 44 brevets. En 2010, ce laboratoire d'un effectif de 500 personnes, dont 250 permanents, avait été lauréat dans la catégorie Transport et communi-

cation. Ses départements sont les secteurs Automatique, Energie, Mécanique appliquée, Microtechnique et nanotechnologie, optique et temps fréquence.

« La mondialisation et l'émergence d'une économie de l'immatériel rendent l'innovation primordiale, et la propriété industrielle constitue un atout essentiel pour le valoriser », estime Yves Lapierre, directeur général de l'INPI qui est « déterminé à renforcer son soutien aux entreprises, en France et sur les marchés internationaux ».

La France occupe la sixième place mondiale des déposants de bre-

Léon Gama